

No se devuelven los originales aunque no se inserten

Año I — Núm. 19

## DIARIO DE LA MAÑANA

Cartagena, 23 de Junio de 1931

TEMAS DEL TIEMPO  
-x-o-x-

### Mas sobre el Federalismo

La Federación no significa, como afirman muchos ignorantes, una desintegración de la unidad Española, un rompimiento del Estatuto Nacional en varios Estados independientes y soberanos. Tiende por el contrario, mediante el reconocimiento de la variedad natural de nuestras regiones y de nuestros pueblos, a hacer posible la armónica convivencia de todos ellos en una unión política de carácter superior que constituye el Estado federal.

Los estados miembros solamente son autónomos en la esfera política, administrativa y económica que concierne a sus peculiares intereses; pero en cuanto surge un asunto de interés general o que afecte a mas de uno de los componentes, en el mismo momento empieza la competencia exclusiva de los órganos Supremos del Estado que es uno para todos y con poder coactivo sobre los miembros de la federación.

Existen pues un ejército y una marina del Estado Federal, una enseñanza común, una misma Justicia, un régimen general de comunicaciones y una moneda nacional. Lo que desaparece es el absurdo sistema de centralización que ahoga los ricos gérmenes de la vida regional, y funda sobre la artificial división del suelo patrio—que hace asemejar a un tablero de ajedrez—un Estado parasitario.

La república federal busca la unidad como la presenta la naturaleza, es decir la unidad en la variedad, no la unidad en la uniformidad.

Y la variedad de regiones entre si tan distintas como Aragón y Galicia, Cataluña y Andalucía, Castilla, Baleares, Extremadura y Vascongadas, es un hecho tan innegable que nos exime de toda demostración.

No solo la geografía y el clima iberos, la diferencia racial tan patente en Vascongadas, y la variedad idiomática que es clave del problema catalán, sino hasta la misma historia impone la admisión del régimen federativo. Porque los pueblos que formaron la unidad hispana, seguían y siguen alentando la interna vitalidad de su específica diferenciación, que requiere un trato distinto. Las gloriosas comunidades de Castilla, las Germanías Valencianas y tantos otros viriles gestos de nuestras regiones—como el cantón en Cartagena—tienen en el fondo una misma raíz. Precisamente porque no existía la unidad de que blasonan los unitarios, pudo salvarse España después del dos de Mayo. En poder Madrid de las tropas Napoleónicas, el espíritu provincial hizo posible la resistencia y el triunfo.

Empero un optimismo exagerado sería funesto; debemos comprender los peligros de una federación creada de modo precipitado y carente del necesario poder aglutinante que solo puede darle un reposado estudio de la realidad vital, y el necesario acuerdo de los intereses en pugna.

Tal vez el problema de la diversidad económica sea el más difícil de armonizar. Y es sin disputa el que mas recelos crea. Piense, por ejemplo, en el caso de Cataluña. Mas rica que otras regiones Españolas, funda en gran parte su prosperidad económica en el mercado que le proporcionamos todos y en el arancel protector.

Como fácilmente puede comprenderse, estas ventajas solo podrían subsistir mediante otra clase de compensaciones de Cataluña al resto de España.

Pero todas estas cuestiones no pueden ser resueltas de modo unilateral, sino por el gran pacto federativo que plasmasse el acuerdo de todos los futuros componentes de la Federación.

El contrato libremente aceptado y obligatorio en su cumplimiento, sería la base del resurgir de las regiones o estados federados; y de la común armonía, en la que ya no podría hablarse de conquistas pasadas ni de opresiones presentes de unos españoles sobre otros, veríamos nacer la España nueva que todos anhelamos.

Joaquín NAVARRO

### Problemas del instante

## EL DESPLAZAMIENTO DE LA IZQUIERDA

por ANTONIO DUBOIS

Hay un sentido universal de gobierno en cada época de civilización que es el sentido que representa la transacción entre el presente y el porvenir. Ese sentido va paso a paso construyendo la historia sin inmutarse por el vocabulario destructor, natural y convenientemente destructor, de los grupos de vanguardia. De esos grupos, a los que se anatematiza y se quiere exterminar y que mañana representarán el sentido universal de gobierno frente a otros situados entonces en la línea de fuego.

El nuevo régimen republicano ha traído para España ese sentido universal de gobierno correspondiente a la época actual de la civilización. El sector del obrerismo español que hoy ocupa el poder ya encarna ese gubernamentalismo.

Ministros, diputados, concejales, funcionarios, todo ese poderoso instrumento político con que ya cuenta el socialismo hacen de esta gran fuerza nacional un partido de gobierno que acepta la actual estructura del Estado aunque sea de momento, si bien procura su transformación por medios evolutivos.

Y claro está que ha de haber en la mecánica obrerista otras fuerzas no gubernamentales, apolíticas, de finalidades puramente económicas, de aspiración a concluir con el Estado capitalista.

Esas fuerzas han de tener su plena consagración en la ley. Si esas fuerzas, como se dice, emplean como métodos la coacción, no debe tolerarse. Ni moral, ni políticamente, está autorizada la violencia. Pero también llamamos

violencia a las agresiones de palabra y por escrito que en estas horas enconadas se infieren los grandes sectores del obrerismo. Una comprensión mutua de los distintos posiciones y matices traería la paz al mundo del trabajo.

Desde el 14 de abril España avanza y se percibe el desplazamiento de izquierdas a líneas más alejadas. En la dictadura podía decirse que la izquierda comenzaba en aquellos hombres que conservaron la dignidad y tuvieron el valor moral de ponerse frente a la infamia del despotismo. En esos años un espíritu conservador como Ossorio y Gallardo pudo tener una acusada significación de izquierda. En esos años las verdaderas fuerzas políticas de izquierda acampaban en los extramuros y muchas, de hecho, eran consideradas como partidos ilegales.

Pero la República ha alterado la mecánica. En el gobierno están representadas las fuerzas más radicales del republicanismo y el socialismo y por lo tanto es fatal que la oposición se coagule en los grupos políticos más extremistas.

Acaso haya sido una equivocación que forme parte el socialismo del gobierno provisional, precisamente por haber producido ese desplazamiento de la oposición a límites extremos. De no haber sido así el socialismo en este período hubiera sido la oposición que colabora y la zona aislada entre el gobierno y el utopismo revolucionario.

Frente al sentido gubernamental del Ministerio provisional se

agitaban automáticamente los extremistas. Si hace unos meses inflamaba al auditorio del Ateneo la palabra de muchos de los hombres que ocupan el poder hoy seguramente se les oíría con respeto y se les haría justicia a su obra, pero no despertarían el arrebatado y la pasión. Y han llegado a la tribuna ateneísta, ayer altavoz de la revolución triunfante, los líderes del sindicalismo y el comunismo, fuerzas sin posibilidades de gobierno, pero que representan el magno sentimiento revolucionario y por representar lo y por ser las únicas voces que disuenan en esta necesaria hora de casi unanimidad, han tenido un ambiente propicio que no lo hubieran tenido de ningún modo en el período prerrevolucionario.

Es preciso aceptar estos hechos impuestos por la mecánica política y procurar una conducta que aproxime en lo posible las grandes organizaciones obreras deserrando el fiero encono, la injuria recíproca y la violencia y el crimen.

Si la República española fuera conservadora y burguesa, la izquierda comenzaría en el socialismo. Pero si fuera revolucionaria, la izquierda acamparía un poco más allá y sería una garantía para una justa paz del país que esa fuerza de la Confederación General abandonara su apolitismo y adquiriera posición de izquierda gubernamental. Que en una República verdaderamente revolucionaria ya es bastante de momento.

(Prohibida la reproducción).

Teléfono de REPUBLICA 1.555

### CRONICA TELEFONICA

## ¿Saldrá diputado don Niceto?

por BENJUMEA ROMAN

Esta mañana dijo el Presidente del Gobierno provisional de la República, que en las elecciones próximas podrá salir derrotado, pero que prefiere esto a un acta sucia.

Ya era hora de que un gobernante en vísperas de elecciones, pronunciase un juicio como Alcalá Zamora lo ha pronunciado. Las elecciones de antes, eran otra cosa.

Don Eduardo Dato dijo una vez al convocar unos comicios, que iba a celebrar unas elecciones a la inglesa. Con ello quería decir que todo lo anterior, fué una comedia de ciudadanía, y un escamoteamiento de la opinión pública. Dato dijo aquello y celebró las elecciones completamente a la española y más que a la española, al estilo monárquico. Su resultado fué una mayoría artículo 29, pucherazos, compra de votos, actas falsas, y todo lo que sabían hacer los antiguos y mayestáticos caciques.

Siguieron celebrándose elecciones y por último llegamos a las pasadas de concejales, en las que la España culta de la ciudad y el pueblo laborioso, no se dejó arrebatar la opinión, ni vendió sus votos, ni permitió el acta falsificada, ni que el cacique predominara. El resultado, fué derribar la monarquía con ideales y con civismos.

Hijo de esas elecciones, es el juicio que esta mañana nos decía Alcalá Zamora. "No sé si podré salir diputado". Y no lo decía con sentimiento. Lo expresaba con sinceridad. Como se deben decir las cosas, cuando la democracia es el faro que alumbraba la nave del progreso de un pueblo. Cuando una nación se hace soberana de si misma, se puede poner en pie, sin que ningún médico de la filosofía política, diagnostique que no tiene pulso.

Yo no soy de la derecha, ni en mi labor de cronista le puede importar a nadie, pero quiero y deseo que don Niceto Alcalá Zamora saque su acta de diputado a cortes. Podrá seguir diciendo que va a misa para que los cristianos se alegren, pero servirá a la República desde su escaño, o desde el banco azul, o desde la Presidencia de la República como un sincero republicano. Tan sincero, que la sinceridad, baluarte de su actuación, rubrica y confirma sus frases, cuando siendo lo que es en el Gobierno, no tiene la confianza de sacar triunfante su candidatura.

¡Así es la España de hoy, señores de la Acción Nacional...!

radical socialista, celebrará el próximo sábado en el Teatro Circo.

La Alianza Republicana vió enriquecida su sesión de propaganda con el "debut" del afiliado don Jacinto Moncada, que evidenció gran facilidad de palabra y profundidad de ideas.

## Actos de propaganda del partido Republicano Radical, de Alianza, por los pueblos

-x-o-x-

### GALIFA

Anteayer domingo, se celebró en este pueblo el acto de propaganda electoral anunciado por el Partido Republicano Radical.

Hicieron uso de la palabra, el presidente de este partido y actual Alcalde de Cartagena, D. LUIS ROMERO, que hizo la presentación del candidato a las próximas Constituyentes, don Angel Rizo.

A continuación, el señor MONCADA, en elocuentes frases explicó algunos puntos de su programa, siendo muy ovacionado.

Seguidamente hizo uso de la palabra el señor OLIVARES VILLEGAT, y dijo que el candidato don Angel Rizo es algo nuestro, representativo del republicanismo cartagenero, el que tuvo la valentía de ponerse al frente de todos los movimientos revolucionarios que se han hecho en Cartagena en los últimos tiempos.

Disertó sobre el problema de la tierra, explicando que ésta debe ser propiedad de aquellos que la trabajan, siendo ovacionado por el auditorio.

Finalmente habló el candidato

D. ANGEL RIZO, que consiguió emocionar a los oyentes con su elocuente oratoria.

Dijo que la República Española debe ser la República del pueblo, ya que este pueblo español, noble y digno, ha sabido con su ciudadanía conquistar un Estado; por lo tanto, hemos de tender a la democratización de esta república para que sus ventajas alcancen hasta el último ciudadano.

Los aplausos del auditorio interrumpieron repetidas veces al orador.

Terminó el acto en medio del mayor entusiasmo, con vivas a Rizo, a don Luis Romero y al Partido Republicano Radical.

### PERIN

A las 8 de la tarde tuvo lugar el anunciado mitin de propaganda electoral del candidato don Angel Rizo.

Usaron de la palabra los oradores señores MARTINEZ, MONCADA, OLIVARES VILLEGAT y el candidato señor RIZO, que expuso las razones que impiden que la República Española sea unitaria, ya que cada región española está suficientemente capa-

citada para regirse automáticamente.

Los aplausos impidieron oír los últimos párrafos del orador.

### EN CUESTA BLANCA

Entre gran animación se celebró anoche el anunciado mitin, en el que tomaron parte los oradores Martínez, Moncada, Olivares y el candidato radical don Angel Rizo, que aludió a algunos hechos de la vida de nuestro país y expuso el programa del Partido Republicano Radical, terminando el acto entre el entusiasmo del pueblo entero, que vitoreó al candidato.

### Actividad electoral

No fué desaprovechada por los diversos partidos la festividad del domingo. Dedicaron el día a propaganda electorera, celebrando, además de los mitines del Teatro Principal y de la Casa del Pueblo, otros muchos en los pueblecillos cercanos a Cartagena.

El partido radical socialista tuvo la suerte de ver defendido su ideal en los Puertos de Santa Bárbara por la distinguida señorita y cultísima maestra nacional Araceli Barreras de Sotomayor. La notable oradora—con cuya colaboración comenzaremos a honrarnos en breve—tomará parte, de seguro, en el mitin que su partido, el

### Partido Republicano Radical Socialista

OFICINA ELECTORAL.

En la Secretaría del partido "Casa de los republicanos" calle Mayor, 46, queda abierta la oficina electoral durante las horas de las 10 de la mañana a las 12 de la noche todos los días, a la cual pueden concurrir cuantos precisen datos sobre la elección.

También deberán acudir de 8 y 12 de la noche todos los afiliados que deseen contribuir con su cuota voluntaria a los gastos de elecciones, y los que deseen prestar su cooperación personal.

El Secretario, Enrique Gallego.

Por exceso de original, dejamos para el próximo número diversos trabajos, entre ellos, una información completa de la Sesión Municipal extraordinaria del lunes, donde se trataron asuntos de vital interés.

### Los candidatos por Cartagena

La proclamación de candidatos de diputados a Cortes Constituyentes por Cartagena, dió el siguiente resultado:

D. ANGEL RIZO: Republicano radical de Lerroux.

D. AMANCIO MUÑOZ DE ZAFRA: Socialista.

D. RAMON NAVARRO: Republicano radical socialista.

D. PABLO SANZ: Derecha Republicana.

D. MARIANO MAS: Independiente (¿...?)

El total de candidatos proclamados en la provincia (incluyendo, naturalmente, Murcia y Cartagena) es de cuarenta y cinco.

MUY EN BREVE

### Orisol

APARECERA A DIARIO.

LA MEJOR COLABORACION

### Candidatura Republicana

Por el Partido Republicano Radical Socialista

## Ramón Navarro Vives

### El mitin de los Radicales Socialistas

Nicolás Sanz, don Enrique Gallego, don Miguel Arias, don Antonio Ros y don Ramón Navarro.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, en forma especial el señor Ros, (también candidato, por la provincia) y don Ramón Navarro, que, con la modestia en el carácterística disertó, con frases henchidas de entusiasmo ideológico, sobre los diversos problemas que las próximas cortes constituyentes se verán forzadas a cometer.

Hicieron uso de la palabra don

Teléfono de REPUBLICA 1.555

### Candidatura Republicana

POR LA ALIANZA

## Angel Rizo Bayona

afecto al Partido Radical de Lerroux

### DE TOROS

El próximo día cinco de Julio se efectuará en nuestra plaza una novillada, en la que tomarán parte los notables diestros Manuel Vilches "Parrilla" y Lázaro Obón. El ganado es de una acreditada vacada de Colmenar.